
Carta del Arzobispo
a las y los jóvenes de Lima

Aprendiendo
a ver con los ojos de Jesús,
a escuchar la Palabra de Jesús y
a actuar conforme a su Inspiración 



Domingo, 20 de noviembre de 2022

Queridos muchachos y muchachas,

Por �n este año 2022, con inmensa alegría, salimos y 
volvimos a encontrarnos cara a cara, como jóvenes de 
todo Lima, primero en la JAJ, y ahora domingo de Jesús 
Cristo Rey. 

Les escribo esta primera carta para agradecerles sus 
testimonios de fe, y para alentarles a seguir abriendo 
caminos de Pastoral Juvenil, en todos sus tiempos y     
lugares, sabiendo que nos une un común sufrimiento, 
pero sobre todo una común esperanza. 

La PJ es la misión que la iglesia y el obispo de cada 
lugar propone para acompañar vivamente a las y los 
jóvenes, promoviendo su desarrollo, su madurez 
humana y espiritual, mediante su autoorganización y 
acompañándose, entre sí, como agentes pastorales que 
comparten su fe y se ayudan mutuamente en medio de 
sus realidades juveniles, siguiendo todos a Jesús en su 
camino, anunciando y escuchando su evangelio.
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Permítanme iniciar una serie de cartas sobre diversos 
temas de la PJ. Esta vez quiero hablarles del cómo        
vivimos la pastoral, de la importancia de las reuniones 
o grupos juveniles y sobre todo del método: ver- juzgar- 
actuar, que permitirá lo que el Papa Francisco quiere 
para los peruanos, superar un cristianismo de              
“padrecito, ¿se puede o no se puede?”, y más bien ir     
caminando hacia una fe re�exiva y madura.

En la primera Jornada Arquidocesana de la Juventud 
he apreciado sus avances en este tema y mi mensaje 
quiere retomar sus propias palabras, para que todos las 
valoremos y nos fortalezcamos, animándonos a seguir 
caminando juntos como ustedes lo han expresado:

Hemos llegado a un consenso en varias 
palabras, cada una con un fuerte

signi�cado.
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Por ello los llamo a que siempre en todo espacio juvenil 
intentemos VER: conversando sobre sus experiencias y 
sus problemas diferentes; JUZGAR: escuchando la     
Palabra de Dios y acogiendo lo que Jesús y su Espíritu 
Santo les inspira, y, ACTUAR: comprometiéndose a 
afrontar dichos problemas, inspirados en lo                       
re�exionado y profundizado desde Jesús en su Palabra.

Les recomiendo vivamente que evitemos el modelo de 
un sabelotodo que ordena y uds. obedecen sin chistar. 
Somos un Pueblo de Dios en que todos tenemos la     
inspiración del Espíritu para compartirla sinodalmente 
como Iglesia y esto debe ser promovido por toda        
Pastoral, mucho más la PJ.

Si bien algunos tenemos ese carisma como autoridad 
para encaminar a todos en la unidad, más aún, todo y 
toda creyente posee los tres carismas de Jesús:               
sacerdotal, profético y pastoral, y por ello debe evitarse 
la trompeta que suena para que todos callen,                
más bien todos debemos participar activamente                              
acompañándonos y compartiendo lo que nos inspira el 
Señor: superemos una iglesia muda, si bien                      
necesitamos momentos de silencio profundo de            
oración, que luego deben desembocar en compartir    
nuestros sentires para expresar lo que el Espíritu dice a 
nuestras iglesias. Valoremos pues lo que hemos vivido 
en la primera JAJ.
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I. VER CON LOS OJOS DE JESÚS

Por ello los llamo a que siempre en todo espacio juvenil 
intentemos VER: conversando sobre sus experiencias y 
sus problemas diferentes; JUZGAR: escuchando la     
Palabra de Dios y acogiendo lo que Jesús y su Espíritu 
Santo les inspira, y, ACTUAR: comprometiéndose a 
afrontar dichos problemas, inspirados en lo                       
re�exionado y profundizado desde Jesús en su Palabra.

Les recomiendo vivamente que evitemos el modelo de 
un sabelotodo que ordena y uds. obedecen sin chistar. 
Somos un Pueblo de Dios en que todos tenemos la     
inspiración del Espíritu para compartirla sinodalmente 
como Iglesia y esto debe ser promovido por toda        
Pastoral, mucho más la PJ.

Si bien algunos tenemos ese carisma como autoridad 
para encaminar a todos en la unidad, más aún, todo y 
toda creyente posee los tres carismas de Jesús:               
sacerdotal, profético y pastoral, y por ello debe evitarse 
la trompeta que suena para que todos callen,                
más bien todos debemos participar activamente                              
acompañándonos y compartiendo lo que nos inspira el 
Señor: superemos una iglesia muda, si bien                      
necesitamos momentos de silencio profundo de            
oración, que luego deben desembocar en compartir    
nuestros sentires para expresar lo que el Espíritu dice a 
nuestras iglesias. Valoremos pues lo que hemos vivido 
en la primera JAJ.
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1) Hablar de nuestras duras experiencias 
Hemos estado tanto tiempo encerrados, y comunicados 
de forma virtual que todos han sentido el gran deseo de 
expresarse y comunicarse directamente, como lo vivimos 
en la JAJ, y mucho más aquellos que están abriéndose a la 
vida, como lo dijo una joven de uno de los grupos:             
“Me impresionó bastante escucharlos, hablar con          
ustedes, comunicarme, en realidad, porque cada uno 
vemos que hemos sufrido diferentes caídas que, al día 
de hoy, muchos están logrando levantarse”.

2) Las caídas, porque “nos cogió de improviso”
Mucho tiempo hemos pensado que las caídas vienen solo 
por nuestros pecados, como le pasó a San Pablo, cuando 
perseguía a los cristianos. Pero aquí uds. precisan que   
“algunas de esas caídas que algunos pasaron o están 
pasando son a causa de la depresión, ocasionados 
antes o durante la Pandemia que nos tomó de improviso 
a todos. La falta de con�anza, la soledad,                           
principalmente, eso, porque eso nos hizo aislarnos,      
aislarnos a nosotros mismos, aislarnos de la familia, de 
nuestra comunidad. Y, algunos, llegaron hasta aislarse 
de Dios, de ese mismo Dios que hoy estamos todos acá 
para seguir adelante”, así como “la baja autoestima”.
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3) Las caídas, por nuestra débil voluntad
Pero también hay otras caídas por nuestra                               
responsabilidad y  falta de voluntad: “la adicción a los         
videojuegos, también lo que es dejarse in�uenciar por 
los demás, sobre todo, por aquellos “amigos” que,            
�nalmente, resultan dejando de ser amigos de verdad, 
porque terminan haciéndonos hacer cosas que                
sabemos que son incorrectas pero, aún así, por esa       
presión social,    terminamos haciéndolas.”

4) Los “diferentes factores”  como origen de las caídas
Por tanto han pensado bien que no todo es su culpa: “Y 
dimos con diferentes factores…: el sobrepensar                  
situaciones o circunstancias, también la pérdida de un 
ser querido (sobre todo, en estos tiempos de Pandemia), 
los comentarios negativos que otras personas pueden 
hacer sobre nosotros (y que muchas veces los tomamos 
personales o le damos la importancia que, realmente, 
no merece, porque cada uno sabe lo que vale quién  
realmente es). Por último, está la falta de afecto,        
atención y apoyo por parte de nuestros padres e incluso 
amigos”.

1) Hablar de nuestras duras experiencias 
Hemos estado tanto tiempo encerrados, y comunicados 
de forma virtual que todos han sentido el gran deseo de 
expresarse y comunicarse directamente, como lo vivimos 
en la JAJ, y mucho más aquellos que están abriéndose a la 
vida, como lo dijo una joven de uno de los grupos:             
“Me impresionó bastante escucharlos, hablar con          
ustedes, comunicarme, en realidad, porque cada uno 
vemos que hemos sufrido diferentes caídas que, al día 
de hoy, muchos están logrando levantarse”.

2) Las caídas, porque “nos cogió de improviso”
Mucho tiempo hemos pensado que las caídas vienen solo 
por nuestros pecados, como le pasó a San Pablo, cuando 
perseguía a los cristianos. Pero aquí uds. precisan que   
“algunas de esas caídas que algunos pasaron o están 
pasando son a causa de la depresión, ocasionados 
antes o durante la Pandemia que nos tomó de improviso 
a todos. La falta de con�anza, la soledad,                           
principalmente, eso, porque eso nos hizo aislarnos,      
aislarnos a nosotros mismos, aislarnos de la familia, de 
nuestra comunidad. Y, algunos, llegaron hasta aislarse 
de Dios, de ese mismo Dios que hoy estamos todos acá 
para seguir adelante”, así como “la baja autoestima”.
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5) Conversando sobre nuestros problemas se aprende  
de los demás 
“En esta jornada he aprendido bastante, bastante de  
ustedes, jóvenes como yo. Y todos los jóvenes tenemos 
algo en común, que son problemas: problemas              
emocionales, en salud, problemas económicos, entre 
otras cosas. Pero, en esos problemas, nosotros sufrimos 
bastantes caídas, las cuales pueden ser: el vicio,          
adicciones, entre otros”. 

6) Dios en nuestras caídas y en nuestras levantadas
“Cuando nosotros sufrimos caídas, siempre hacemos 
algo. ¿Alguien sabe la respuesta? ¿Qué pasa cuando nos 
caemos? Nos levantamos. Pero hay caídas que son muy 
complicadas y, a veces, es difícil levantarnos. Es ahí 
donde siempre habrá una persona, un ser, alguien que 
te va a levantar. En este caso, para nosotros, es Dios. Se 
siente uno feliz porque allí está Dios”.

3) Las caídas, por nuestra débil voluntad
Pero también hay otras caídas por nuestra                               
responsabilidad y  falta de voluntad: “la adicción a los         
videojuegos, también lo que es dejarse in�uenciar por 
los demás, sobre todo, por aquellos “amigos” que,            
�nalmente, resultan dejando de ser amigos de verdad, 
porque terminan haciéndonos hacer cosas que                
sabemos que son incorrectas pero, aún así, por esa       
presión social,    terminamos haciéndolas.”

4) Los “diferentes factores”  como origen de las caídas
Por tanto han pensado bien que no todo es su culpa: “Y 
dimos con diferentes factores…: el sobrepensar                  
situaciones o circunstancias, también la pérdida de un 
ser querido (sobre todo, en estos tiempos de Pandemia), 
los comentarios negativos que otras personas pueden 
hacer sobre nosotros (y que muchas veces los tomamos 
personales o le damos la importancia que, realmente, 
no merece, porque cada uno sabe lo que vale quién  
realmente es). Por último, está la falta de afecto,        
atención y apoyo por parte de nuestros padres e incluso 
amigos”.
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II. JUZGAR ESCUCHANDO LA PALABRA
DE JESÚS
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1) Reunirse es un espacio para re�exionar y                  
profundizar sobre nuestra vida y nuestra fe.

Uds. no solo han conversado sino que han re�exionado y 
profundizado sobre su vida y su fe, así lo dice otro grupo: 
“todos reunidos, en especial, la juventud, para, después 
de un tiempo de crisis en donde se ha visto amenazada 
tanto la vida como la fe de todos, nos hemos dado un  
espacio para re�exionar”.

Por ello han manifestado que sienten la necesidad de que 
en esa re�exión profundicemos acerca de cómo ser       
cristiano en cada hecho de vida: “nos hemos dado cuenta 
de todos los problemas que hay en la sociedad, en           
especial, la juventud. Sin embargo, es necesario            
profundizar y  recordar, día a día, lo que es ser                 
cristiano”.

2) La vida según el Dios de la promesa: no una vida sin 
problemas sino una vida llena de su presencia
Han descubierto que “la promesa de Dios no es una vida 
sin problemas, sino una vida llena de su presencia, esa 
presencia que nos brinda felicidad, esperanza,                
fraternidad, ánimo y compasión cuando más lo               
necesitamos”.
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3) Dios actúa de manera indirecta
“Una vez analizado todo esto, nos llegamos a preguntar 
¿cómo es que Dios me ayuda a superar esas                        
di�cultades? Llegamos a la conclusión de que el tener fe 
en Dios nos da fortaleza, esperanza y fe.
Y, ¿cómo nos llega a dar esta fortaleza, esperanza? Dios 
actúa de forma indirecta, mediante nuestro entorno, 
mediante nuestros seres queridos o incluso mediante       
situaciones cotidianas, desde lo más simple (como 
cuando nuestro mejor amigo o amiga nos ayuda en ese 
momento que más lo necesitamos, o cuando nuestros 
padres nos dan una lección de vida con consejos)”.

4) Con “Oración, unidad, iniciativa y re�exión”             
queremos ir siempre de la mano de Jesús, siempre en el 
camino correcto y reconciliarnos con nuestros                 
hermanos. No hay que odiar a las otras personas por 
acciones pasadas, sino buscar otras segundas               
oportunidades. Esto nos lleva a una frase: “Dios nos 
brinda el poder de actuar en comunidad, comunión y 
aceptarnos como hermanos, pues Jesús nos ama tal y 
como somos”.

Escuchando la palabra de Jesús nos volvemos más            
hermanos de todos y cambiamos según su ser.

1) Reunirse es un espacio para re�exionar y                  
profundizar sobre nuestra vida y nuestra fe.

Uds. no solo han conversado sino que han re�exionado y 
profundizado sobre su vida y su fe, así lo dice otro grupo: 
“todos reunidos, en especial, la juventud, para, después 
de un tiempo de crisis en donde se ha visto amenazada 
tanto la vida como la fe de todos, nos hemos dado un  
espacio para re�exionar”.

Por ello han manifestado que sienten la necesidad de que 
en esa re�exión profundicemos acerca de cómo ser       
cristiano en cada hecho de vida: “nos hemos dado cuenta 
de todos los problemas que hay en la sociedad, en           
especial, la juventud. Sin embargo, es necesario            
profundizar y  recordar, día a día, lo que es ser                 
cristiano”.

2) La vida según el Dios de la promesa: no una vida sin 
problemas sino una vida llena de su presencia
Han descubierto que “la promesa de Dios no es una vida 
sin problemas, sino una vida llena de su presencia, esa 
presencia que nos brinda felicidad, esperanza,                
fraternidad, ánimo y compasión cuando más lo               
necesitamos”.

Carta del Arzobispo a las y los jóvenes de Lima, 2022 10



5)Escuchar a Jesús Palabra
Uno de Uds dijo: “Yo estoy muy feliz de que Él, en este 
tiempo que he vivido, ha sabido levantarme, ha sabido 
darme soluciones a mis problemas. Por ejemplo, una  
solución que tenemos (y creo que todos los jóvenes         
tenemos en nuestras casas, pero no lo vemos) es Jesús 
Palabra.
Jesús Palabra es, como bien decimos, la Biblia. Yo les 
invito a que lean, es como conversar con una persona. 
Pero, hermano, a mi no me gusta leer. (me pueden 
decir). Bueno, ahora estamos en la era de la tecnología. 
Simplemente podemos entrar a Internet y buscar algún 
video de los evangelios del día y poder encontrar las   
respuestas que queramos”.

6)Las  segundas oportunidades que nos descubre el 
Señor
“También el Señor nos da segundas oportunidades, 
pero como cualquier persona, cuando tú le das una 
nueva oportunidad a alguien ¿qué esperas de ella? Que 
no lo vuelva a cometer, que no vuelva a “caer”. Es lo 
mismo que tenemos que hacer nosotros con el Señor, 
hacer la conversión, porque es ahí cuando nosotros    
actuamos. Tenemos que actuar por el bien para ser   
mejores personas”.

3) Dios actúa de manera indirecta
“Una vez analizado todo esto, nos llegamos a preguntar 
¿cómo es que Dios me ayuda a superar esas                        
di�cultades? Llegamos a la conclusión de que el tener fe 
en Dios nos da fortaleza, esperanza y fe.
Y, ¿cómo nos llega a dar esta fortaleza, esperanza? Dios 
actúa de forma indirecta, mediante nuestro entorno, 
mediante nuestros seres queridos o incluso mediante       
situaciones cotidianas, desde lo más simple (como 
cuando nuestro mejor amigo o amiga nos ayuda en ese 
momento que más lo necesitamos, o cuando nuestros 
padres nos dan una lección de vida con consejos)”.

4) Con “Oración, unidad, iniciativa y re�exión”             
queremos ir siempre de la mano de Jesús, siempre en el 
camino correcto y reconciliarnos con nuestros                 
hermanos. No hay que odiar a las otras personas por 
acciones pasadas, sino buscar otras segundas               
oportunidades. Esto nos lleva a una frase: “Dios nos 
brinda el poder de actuar en comunidad, comunión y 
aceptarnos como hermanos, pues Jesús nos ama tal y 
como somos”.

Escuchando la palabra de Jesús nos volvemos más            
hermanos de todos y cambiamos según su ser.
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7) Nos vamos haciendo cristianos poco a poco
“Sin embargo, es necesario profundizar y recordar, día 
a día, lo que es ser cristiano. Ser cristiano es un              
compromiso no fácil de adquirir y requiere                         
perseverancia, perseverar en la fe, en la amistad,             
perseverar en ser un buen ser humano”.
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III. ACTUAR: CONFORME A LA
INSPIRACIÓN DE JESÚS
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1) Juntos nos comprometemos a ser auténticos               
cristianos

“Por ello juntos nos hemos comprometido a ser                
auténticos en oración y a ponernos al servicio de Jesús y 
del prójimo cuando esté caído, para ayudarnos juntos 
como sociedad juvenil de Lima y poder ayudarnos”.

2)“Por ello, decidimos hacer compromisos. Nosotros nos 
comprometemos a, así como recibimos ayuda de otros, 
ofrecer la misma de una manera desinteresada y soli-
daria. También nos comprometemos a ser una Iglesia 
sinodal, es decir, escucharnos entre todos y tomar en 
cuenta la opinión de cada uno de nosotros para el Bien 
Común”.

3) “Una palabra importante es «actuar»
En las siguientes formas:
Perdón: perdonar y perdonarnos 
¿A qué se re�ere? Lo considero como un perdón a las 
acciones, perdonarnos a nosotros mismos, de re�exión 
de las cosas que vivimos al día a día, o los sentimientos, 
las “bajas” que tenemos por situaciones problemáticas 
de nuestro día.
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«Comunidad», compartir la Palabra, orar por nosotros, 
mantener la unidad que nos caracteriza a nosotros, la 
religión católica. 
«Amar», no solo a nosotros mismos, sino a todo el         
prójimo. 
«Comunión», signi�ca compromiso”.

4)En conclusión “es tratar a las personas de la misma 
forma que quisieras que te traten a ti, sobre todo,               
disfrutar los desafíos de la vida que se nos presentan 
como jóvenes, no tenerles miedo, más bien, afrontarlos 
y aprender de ellos. Sobre todo, nosotros nos                        
preocupamos de problemas �nitos, teniendo un Dios  
in�nito”.
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Conclusión general

Finalmente termino esta carta, con una última frase que 
expresó uno ustedes en la JAJ: 
“Esta tarde, todos los jóvenes, se han ayudado                
mutuamente a través de una risa, de un consejo, a 
través de compartir el alimento. Han logrado llegar a los 
otros incluso sin conocerlos. Yo creo que eso es lo que 
buscamos, buscamos en la sociedad, en conjunto, un 
poco de empatía y comprometernos a ese cambio,   
aprovechar la juventud y su espíritu de fuerza para     
impulsar ese cambio.
Los invito esta noche a comprometerse en lo que sea 
que les cause sufrimiento y quieran cambiar,                  
comprometerse a buscar ayuda y a darla”. Siempre en el 
espíritu del amor gratuito de Jesus.

Los quiere,

«Comunidad», compartir la Palabra, orar por nosotros, 
mantener la unidad que nos caracteriza a nosotros, la 
religión católica. 
«Amar», no solo a nosotros mismos, sino a todo el         
prójimo. 
«Comunión», signi�ca compromiso”.

4)En conclusión “es tratar a las personas de la misma 
forma que quisieras que te traten a ti, sobre todo,               
disfrutar los desafíos de la vida que se nos presentan 
como jóvenes, no tenerles miedo, más bien, afrontarlos 
y aprender de ellos. Sobre todo, nosotros nos                        
preocupamos de problemas �nitos, teniendo un Dios  
in�nito”.
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Conclusión general

Finalmente termino esta carta, con una última frase que 
expresó uno ustedes en la JAJ: 
“Esta tarde, todos los jóvenes, se han ayudado                
mutuamente a través de una risa, de un consejo, a 
través de compartir el alimento. Han logrado llegar a los 
otros incluso sin conocerlos. Yo creo que eso es lo que 
buscamos, buscamos en la sociedad, en conjunto, un 
poco de empatía y comprometernos a ese cambio,   
aprovechar la juventud y su espíritu de fuerza para     
impulsar ese cambio.
Los invito esta noche a comprometerse en lo que sea 
que les cause sufrimiento y quieran cambiar,                  
comprometerse a buscar ayuda y a darla”. Siempre en el 
espíritu del amor gratuito de Jesus.

Los quiere,


